

Año I:

Mahón lunes 8 de Mayo de 1916.

Núm. 30.

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

9

MAYO

San Gregorio Naclanceno, Obispo

Nació San Gregorio de familia de santos en una aldea de Naciona. Estudió Teología y vivió algunos años con san Basilio en la soledad de Ponto. Prestó grandes servicios a la religión, como la defensa que hizo de la Iglesia de Constantinopla, de la que fué Obispo.

Para Estelrich

X

Después de escrito mi anterior, recibo «La Vanguardia Balear» y veo que de nuevo hablas, cosa que yo deseaba de verdad. Después de leído tu artículo tomo la pluma y ahí me tienes dispuesto a darte una prueba más de mi nulidad ya que me has confirmado en la razón por lo dicho en mis escritos anteriores; de que no necesitas vecino que te alabe.

Escribiste un artículo ocupándote del pacto y sus enemigos; es decir empezaste por la cola, porque primero procedía hablar del pacto y sus amigos, y clasificando a éstos y justificando aquél, entonces sí que cabía hablar de sus enemigos... y clasificarlos, y cuando no se te ha hecho caso de aquél escrito por lo imperfecto, estampas que *produjo una polvoreda que nunca hubieras podido presumir*, y para el caso no sé que sea más acertado si *presumir una cosa* o no presumirla para soñarla después.

Después escribes que «en vez de contestársete con argumentos y razones, en vez de comentarse, desde el punto de vista de las ideas, tus aseveraciones y juicios, se te atacó y se te sigue atacando personalmente, de una manera despiadada y ruin...»

Y no es así, Estelrich; si mi nulidad se ocupa de tí es porque cabalmente tú lo quisiste; necesidad de firmar tus escritos no tenías; para los lectores lo de menos es saber el autor; lo más está en que se escriba bien, se diga la verdad y se prueben las afirmaciones. Pero tú lo entendistes de otra manera, quisiste que se publicara tu nombre al pie de tus escritos, y con tu firma tuviste la frescura «de considerar al prójimo por muy bajo de tu nivel», de exhibirte como un escritor consumado que no se aparta de un criterio fijo y de un juicio justo; de hablar injustamente del que hasta hacía poco había ostentado la representación por Menorca laborando sin sosiego por el bienestar de nuestra patria chica, etc. etc., de modo que tú fuistes el que atacó personalmente; tú fuiste el que apartándote del campo de las ideas te entrometiste en el de los demás. Y por esta cau-

sa quise prácticamente demostrarte lo erróneo de tu camino, ocupándome de tí sin faltar a la verdad y casi no apartándome de zarandear lo que en esta temporada has escrito. Y tú que te creías con derecho a hablar de todo como periodista, en mal hora olvidaste que lo que a la prensa se dá, desde la prensa se juzga. Si no fuera por este olvido te hubieras evitado el disgusto que te tomaste; y no hubieraste visto tan apretado hasta el punto de escribir el artículo de «La Vanguardia Balear» del 29 en que una vez más te has evidenciado. Si te creías invulnerable, debes añadir una equivocación más a las ya mentadas.

En vano te haces la ilusión de que tu personalidad es de tanta monta que sólo para tratar de ella aparece un nuevo diario en el estadio de la prensa; eso sólo en tu mollera podía caber.

Si de tí trato, y de tus cosillas, es por lo dicho arriba; y ya que tú te prestaste a ello, para que en tu cabeza escarmen ten los que la tengan llena de grillos... mejor dicho, para que los jovencitos que suben aprendan de este hecho y respeten al prójimo como merece, y a los hombres los consideren como hermanos, y si Dios les ha concedido talento hagan buen uso de él; y si tienen afición al estudio y en él aprovechan no por eso pierdan la humildad y temerariamente se metan a críticos cuando aún la experiencia de la vida les falta y las nuevas proposiciones a aprender les puede cambiar en sus juicios.

Yo no sé cómo entenderás tú la moral cívica que tan rienda suelta da a tu rabieta y permite que manches la pluma de periodista con motes tabernarios.

Y créeme que es muy jocoso lo que en tu moral cívica pasa. A los que se han ocupado de tí, los consideras ya dignos de ser apartados de la sociedad.

Si en tanta estima tienes el que de tí no se ocupen, debías darnos ejemplo no ocupándote tú de los demás.

Vamos a ver; ¿qué te hizo el señor Squella para que sin él haber dicho una palabra ni a favor ni en contra del pacto, ni haberse ocupado de tus escritos, arremetieras contra él de una manera tan propia de tí, si quieres, pero tan descabellada, tan sin ton ni son, tan injusta, como negar su actividad de todos conocida y de tí sabida y en tantos casos demostrada?

Pero como alargarla demasiado este artículo, ya hablaremos del particular en otro.

Don Nadie.

Férdida del vapor español «Vinifreda»

Ha llegado a este puerto el vapor español «Juliana», que trae a bordo a 23 naufragos del vapor «Vinifreda», español también, y que se ha ido a pique en el mar del Norte, no se sabe si a consecuencia del choque contra una mina o alcanzado por algún torpedo.

El «Vinifreda» efectuaba servicio entre Inglaterra y España.

Zarpó de Valencia el 24 de abril último, y se dirigía a Liverpool con cargamento de frutas y vino.

A las ocho y media de la noche del 30, el mar en calma, durante la guardia del primer

Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Se desean partidas para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender a renta vitalicia.

Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.

Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4.—MAHON.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

oficial, don Carlos Murnag, se notó en el buque una trepidación violenta, que fué seguida de una gran explosión.

En aquel instante sólo iban en el puente el oficial, el maquinista Agustín Irala, el timonel Manuel Pérez y un fogonero.

Los demás tripulantes acababan de retirarse a descansar, y se salvaron porque aún se hallaban todos despiertos.

Precipitáronse a cubierta, algunos en ropas menores, y observaron que el buque sumergíase rápidamente.

De un salto se arrojó al agua el timonel. El primer bote que se intentó arriar estaba destruido.

Fué arriado otro, y lo ocuparon cinco tripulantes.

Mientras tanto, se hundía el «Vinifreda», sin perder la marcha, e hizo que zozobrara la embarcación.

Los naufragos lograron asirse a la quilla, al mismo tiempo que en otro bote embarcaban sus compañeros.

El capitán fué el último que abandonó el buque.

No habían transcurrido diez minutos desde la explosión, cuando ya el «Vinifreda» había desaparecido.

Se hundió el vapor de proa.

Cuando el tercer bote se aproximaba al que había zozobrado para recoger a los que allí se sostenían, el timonel, asido también a la quilla, quiso llegar a nado junto a los que se acercaban y aunque separábalos ya corta distancia, perdió las fuerzas el marinero y se ahogó.

Su cadáver no fué hallado, a pesar de las pesquisas realizadas por los naufragos.

La víctima era natural de Cádiz, y hace cinco meses había contraído matrimonio en Barcelona.

En las inmediaciones del lugar de la catástrofe permanecieron los supervivientes hasta las cuatro de la madrugada.

Aunque el bote hacía agua, no se hundió, por fortuna.

La embarcación iba provista de bengalas, pero sus tripulantes las encendieron todas, sin resultado.

Decidieron entonces empapar en petróleo una camiseta y prenderle fuego.

Así lo hicieron, y esa última señal fué divisada por el vapor griego «Elpis», que recogió a los naufragos.

A las siete se cruzó el vapor griego con el «Juliana», y a este buque transbordó los del «Vinifreda».

Cuenta el capitán que oyó la explosión cuando se disponía a ocupar su litera, y que al darse cuenta de lo que había ocurrido subió a cubierta en paños menores para dirigir el salvamento.

Agrega que no le dió tiempo de recoger la documentación del buque ni su equipaje, y que perdió 2.500 pesetas.

Los demás tripulantes perdieron también cuanto a bordo llevaban.

El fogonero Francisco Navarro fué lanzado sobre la caldera, y sufre quemaduras de pronóstico reservado en un brazo y en el rostro.

Eustaquio Bidegamote, mayordomo, experimentó leve herida en una mano.

Todos los demás resultaron ilesos.

El capitán del «Vinifreda» se presentó en la Comandancia de Marina y dió cuenta de lo ocurrido.

«Girgenti» era el primitivo nombre del buque; era de 2.000 toneladas, y fué construido en 1889.

Figuraba en la flota de la Compañía bilbaina La Flecha; pero, en realidad, eran sus armadores Fletcher y Compañía, de Liverpool.

Según los últimos informes adquiridos, la explosión se produjo a babor, junto a una escotilla, y de haber sido un poco más a popa hubiera volado el buque, porque la caldera habría estallado también.

Los marinos no se atreven a asegurar si fué torpedeado o mina lo que ocasionó la catástrofe.

El capitán, que se llama don Ignacio Imaz, navegaba en el «Vinifreda» desde hace catorce años.

Dicen los naufragos que el vapor «Elpis», que les prestó auxilio, hacia rumbo a Marsella con cargamento de carbón, y que anteriormente ha transportado tropas a Salónica.

Dos veces fué bombardeado por los submarinos alemanes, y uno le disparó también un torpedo.

Una granada le atravesó el palo mayor, y el torpedo le averió la hélice; pero logró escapar de sus perseguidores.

VOZ DE ALARMA

Los obreros protestan

«El Pueblo Obrero», de Valencia, ha publicado la protesta que los obreros católicos han dirigido a don Alfonso.

Es conveniente que sea conocida por todos y especialmente por los gobernantes, y que oigan éstos la voz de los que desean vivir dentro de la ley antes de que la tristísima situación en que se hallan les lance fuera de ella.

He aquí los párrafos principales de la expresada protesta:

«La angustia de los obreros españoles por la falta de trabajo y la carestía de las subsistencias ha llegado a punto realmente inaguantable. Si las circunstancias excepcionales han de convencernos de que no podemos aspirar a una feliz normalidad, es evidéntísimo que de lo que acontece a lo que debía ser hay una distancia a todas luces grande.

La codicia de los hombres, sin justificación posible, ha elevado los precios de las primeras materias necesarias para la industria y las subsistencias en nuestro país a precios que nos imposibilitan el empleo en el trabajo y la adquisición del pan para nosotros y para nuestros hijos, y al contemplar la blandura de los Poderes para los que mirando sólo a su provecho son causa de nuestra situación, la irritación cunde entre las clases obreras y van formándose las nubes de una inminente tempestad.

No es la política de transacción de intereses, de protección a las posibles ventajas de este o aquel, de procurar satisfacer las ambiciones de una región frente a otra, ciertamente, la que ha de salvarnos en estos momentos; es la autoridad enérgica que a todos imponga la ley de la justicia, la que si en época normal utiliza los derechos arancelarios en las importaciones para que los productos del país puedan venderse a precios remuneradores, en circunstancias como las presentes debe hacer contentar a los productos nacionales con esos precios, limitando la exportación para asegurar las subsistencias, puesto que la solidaridad nacional a eso nos obliga, a que en la normalidad los consumidores nos sacrifiquemos a vivir más caro por el gravamen de la importación para que nuestros conciudadanos productores se encuentren remunerados y éstos en la anomalía correspondan contentándose con esta justa remuneración.

Aires de fronda se perciben; el descontento general de los obreros ha de ser campo abonado para los agitadores; no queremos pensar en tristes acontecimientos como los de la semana sangrienta, ni en revoluciones que pudieran poner en peligro en estas circunstancias la vida de España; somos amigos de la justicia por el imperio de la ley y obreros patriotas sentimos la necesidad y el deber de elevar nuestra voz al Trono, puesto que no nos quieren oír los directores responsables de la nación.

Se ha perdido mucho tiempo; pero aún tal vez sea hora de que cambien las cosas y de que vengan hombres de criterio claro y de mano enérgica a empuñar las riendas del Gobierno, para salvar a España de una inminente catástrofe y a los obreros españoles, sobre todo a aquellos a quienes la desesperación está a punto de lanzar a la revuelta de males mayores.

Esta protesta que nosotros en público venimos a depositar en las gradas del Trono, está en el corazón de todos los obreros católicos, los cuales tenemos la seguridad de que han de hacerla suya y han de reproducirla en la Prensa que es órgano de sus Sociedades.

GAZETILLA

Ayer a las siete salió de la Iglesia de San Francisco la Procesión del Santo Viático, administrándose el Sacramento de la Comunión a cinco mujeres enfermas, de dicho distrito parroquial.

Asistieron a dicho religioso acto, la congregación de Centuriones, Individuos de la Adoración Nocturna, Hermanos de la Doctrina Cristiana y sus discípulos y gran número de particulares.

El Sagrado Cupón era llevado por el Vicario de dicha Parroquia Rdo. don José Juaneada, presbítero.

Dió guardia a S. D. M. un piquete del Regimiento Infantería de Menorca, con bandera y música.

A las siete y media de la mañana de ayer entregó su alma al Creador la cristiana señora doña Rita Andreu Pons, a los 80 años de edad.

El entierro tuvo lugar ayer tarde a las seis, siendo una verdadera demostración de duelo, pues el cortejo fúnebre fué verdaderamente numeroso.

Enviamos a su desconsolada familia y en especial a sus sobrinos nuestros amigos don Francisco Andreu, Notario, don Nicolás, capitán de Infantería, don Juan, Abogado y don José, Médico, la expresión de nuestro pésame más sentido, elevando al propio tiempo una plegaria al Señor para que haya acogido en su seno el alma de la finada.

A partir del 3 del presente mes se ha restablecido la comunicación radiotelegráfica entre España y Alemania, que desde que comenzó la guerra había sido suprimida.

Los despachos serán admitidos al precio de veinte y cinco céntimos por palabra.

A las nueve de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo «Mahón».

Mañana a las nueve saldrá para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Menorquin».

Bajo la presidencia del Inspector General de Telégrafos, se reunió el 25 del pasado la Junta Mixta de Correos y Telégrafos, para ver y dictaminar en dos expedientes relativos a la construcción de casas destinadas a Correos y Telégrafos, en Alicante y esta ciudad.

Ayer en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen hicieron su primera Comunión 26 niños y 23 niñas.

De cinco a seis y media tocó en el Paseo de Isabel II la brillante banda del Regimiento de Menorca, viéndose dicho sitio algo desanimado, a causa de lo desapacible de la tarde.

En las primeras horas de la tarde de ayer entró en nuestro puerto procedente del de Cartagena, el cazatorpederos «Proserpina» el cual conduce material de guerra.

Hoy saldrá de nuevo para Palma, debiendo sustituir al «Osado» el cual marchará a Cartagena a limpiar fondos.

El «Proserpina» es la primera vez que visita nuestro puerto.

Dicho buque es igual al «Osado», «Audaz» y «Terror», teniendo 67 m. de eslora, 6'7 de manga y 2'60 de puntal, desplazando cuatrocientas toneladas, siendo su velocidad de 30 millas por hora.

Relación de los pasajeros llegados el sábado en el vapor «Monte Toro» procedente de Palma:

Don Andrés Sanchez y señora; Magdalena Pons; Antonio Pons; Pio Rubio; Francisco Más; dos cabos; Juan Ferris; Gaspar Rodríguez; Antonio Cerdá; Miguel Arrom; J. Gomila; Clemente Buscardó; Francisco Aguilar; Miguel Salas; Antonio Ribas; Juan Bauzá; Francisco Caldenley; José Gelat. — Total 20.

Pasajeros llegados ayer en el vapor «Mahón» procedente de Barcelona:

Don Pedro Orfila y esposa; Antonio Mir; Juan Morés; José M. Tomás; Luis Belda; Juana Pons; Rosario Cerveró; Pedro Villalonga; Catalina Gomez e hija; Cosme Roselló; Federico Payés e hijo; Herminio Jover; José Martí; Eloy Belles; Emilio Pujol; Juan Ruiz; María Brujas; Antonia Inglada, esposa y dos hijos. — Total 26.

Por el ministerio de la Guerra se ha manifestado que no tenía fundamento alguno el rumor que viene circulando en varias guarniciones, respecto a que haya de ser variado en el próximo verano el uniforme kaki reglamentario.

Precisamente hace poco se dictó una real orden circular a los capitanes generales, para que no se introduzca variación alguna en el uniforme, porque en su día será esta materia de estudio del Estado Mayor Central.

No hay por consiguiente variación alguna de uniforme este verano.

El Director General de Comercio, convenido de que cada día se hace más difícil el manejo y aplicación de las tarifas de ferrocarriles para el transporte de mercancías, por su número y complicación, e irrogándose por su desconocimiento graves perjuicios a los expedidores, ha emprendido la labor de vulgarizarlas y simplificarlas, por lo cual hablan empezado por las del trigo, imprimiéndose un folleto; del que se han repartido ejemplares a los periodistas, rogándoles que hicieran llegar a conocimiento del público, que todos los agricultores fabricantes de harinas y tratantes en granos que lo soliciten de la Dirección recibirán gratis y por correo un ejemplar del referido folleto.

Sucesivamente irá publicando otros folletos relativos al carbón, hierro, etc.

Copia del análisis de un producto llamado "MOKATINA"

Don Ramón Godina Langlin

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y ciencias y artes, etc. etc.

CERTIFICO: Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha sustancia en el Café, exalta sus propiedades, comunicándole una aroma y saber más fino y delicado, pudiendo recomendarse su uso por no tener principio alguno nocivo a la salud de los que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades.

Firmado y rubricado en Barcelona, 18 Diciembre, 1903.

Para pedidos dirigirse al Representante D. MANUEL BELTRAN LLABRES, calle de S. Fernando 34. Mahón.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy lunes 8 de mayo se proyectarán la emocionante cinta «El ideal» por la bellísima Margarita Fischer y «Un drama entre fieras». Se empezará a las nueve.

NUEVO CINE. — Por última vez se proyectará esta noche la maravillosa película en 5 partes «Odette» por la incomparable Francesca Bertini.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 8 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol.

Imaginaria: Otro id. de id. don José Illán.

Hospital y Provisiones: Primer Capitán de Ingenieros.

Vigilancia: 1.º oficial del Regimiento número 70.

ORDEN DE LA PLAZA DE MAHON DEL DIA 7 DE MAYO DE 1916

Presente en esta Plaza de regreso de permiso el Auditor de este Gobierno Militar Teniente Auditor de primera don Pablo María Bichar Valonga, ha dispuesto el Excmo. Señor General Gobernador Militar, que se haga cargo desde luego de su cometido, cesando el Teniente Auditor de tercera don Gonzalo Zarranz Mariana que lo desempeña accidentalmente.

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

Sección religiosa

Gultos para mañana

Parroquia de San Francisco

Martes día 9.—A las siete y media de la mañana Misa rezada en el altar de S. Antonio de Padua durante la cual se practicará la devoción de los Trece Martes, y a las nueve otra Misa rezada en el mismo altar.

Sociedad Iberia

Hallándose vacante la plaza de conserje de esta Sociedad por haber renunciado el que la venía desempeñando se convoca a concurso por el plazo de quince días a partir desde esta fecha para que los que aspiren a ocuparla presenten sus solicitudes al Vice-Secretario el cual les pondrá de manifiesto las bases a que han de someterse en el domicilio social, Roig números 9 y 11, de 6 a 8 de la tarde, todos los días laborables.

Mahón 6 de Mayo de 1916.—El Vice-Secretario, Francisco Morera.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Junta Municipal de Asociados

Sesión extraordinaria de 5 Mayo de 1916

Presidió el señor primer Teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges, asistiendo los concejales señores Carreras Hernández, Panedas, Ponseti Vinent, Olives, Botella, Pons Castell, Gomila Manent, y asociados señores don Lorenzo Pons Pons, don José Orfila Capó, don José Orfila Sintés, don Emilio Cabiró, don Francisco Heatx Cucá.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar la transferencia de crédito del actual presupuesto por 6,500 pesetas.

Aprobar las condiciones de mejora y contrata por tres años para el arriendo del Madero público, contribuyendo al Sr. Huguet, propietario del edificio, 690 pesetas anuales. Y se levantó la sesión.

Banco de Menorca

Sociedad Anónima. — MAHÓN

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 22 del corriente mes de mayo, a las cinco de la tarde en el domicilio social, calle del Ángel n.º 10, para dar cuenta del Balance del ejercicio social, finido en 31 de marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 24 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón, o en la Banca Arnús de Barcelona (Paseo del Reloj) diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 3 de mayo de 1916. — Por el Banco de Menorca, el Director Gerente interino, A. Lacarriera.

Cochero

Hay un joven de 27 años de edad que desea encontrar colocación en casa de buenos señores. Para informes en esta imprenta.

Carmen Ossorio

Gortadora

Especialidad en trajes para niños.

San Roque, 12.

Pérdida.

En las fiestas de Semana Santa se extraviaron por nuestras calles unos rosarios engarzados y glorias de oro; granos encarnado oscuro y cruz de oro sin Cristo. Se gratificará a la persona que los entregue en esta imprenta.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 7 Mayo

Nacionales

Nuevo Alcalde de Madrid

El Rey ha firmado el correspondiente decreto nombrando Alcalde de Madrid al señor Martín Rosales, que desempeñaba la subsecretaría de Gobernación.

Dicho nombramiento ha causado alguna sorpresa, ya que no se esperaba fuese dicho señor el agraciado, ya que eran en gran número los aspirantes.

Antes de nombrarse el señor Martín Rosales, el conde de Romanones ofreció dicho cargo al Director General del Comercio señor marqués de la Cortina, el cual escusó de aceptarlo, alegando que se había sentido molestado por la reunión celebrada ayer por los concejales madrileños en la cual acordaron solicitar fuese nombrado el señor Valero Herrás, lo cual significa que solo se hallaban dispuestos a prestar su apoyo a dicho señor.

El señor marqués de la Cortina no solo rehusó aceptar dicho cargo, sino que también ha mostrado deseos de abandonar la dirección del Comercio que ahora desempeña.

Otros nombramientos

Ha sido nombrado subsecretario del ministerio de la Gobernación el señor Alvarez Mendoza y de Gracia y Justicia el diputado a Cortes por Madrid señor conde de Santa Engracia.

Asimismo ha sido nombrado Presidente del Senado el señor García Prieto y vicepresidentes los señores Auñón, Montellano, Portuondo y Pulido.

Alemanes en Pamplona

Dicen de Pamplona que ayer llegaron a dicha capital 250 alemanes procedentes de la colonia del Camerón, los cuales fueron recibidos por el Obispo de la diócesis y un público muy numeroso que les ovacionó.

Los agricultores de Vigo

De Vigo dan cuenta que los agricultores se hallan excitadísimo por la precaria situación que atraviesan, habiéndose negado a pagar los tributos impuestos por el Ayuntamiento.

Por falta de recursos muchos de dichos obreros no podrán ni comprar las simientes necesarias para la siembra.

Vapor que conduce naufragos

Ayer mañana fondeó en Villagarcía el vapor español «Wenceslao» conduciendo a su bordo a los tripulantes de una goleta francesa, que fué torpedeada y hundida por un submarino alemán, en el golfo de Vizcaya.

Un caso gracioso

De Barcelona dan cuenta de que unos dependientes de la Compañía Arrendataria detuvieron una tartana que iba cargada de tabaco de contrabando.

Los conductores de dicha tartana y los agentes de la tabacalera entablaron una lucha, acudiendo la policía, la cual detuvo equivocadamente a los empleados de la Arrendataria, mientras lograban escapar los de la tartana con el contrabando.

En el Centro de Defensa Social

Otro despacho de Barcelona da cuenta que en el Centro de Defensa Social dió anoche una notable conferencia el concejal regionalista señor Vallés, el cual recomendó a los católicos la unión preconizada por el señor Mella.

Extranjeras

El parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado en la tarde de ayer por el Estado Mayor alemán.

Empieza dando cuenta que al sudeste de Armentieres las patrullas alemanas obtuvieron algunos éxitos, haciendo un centenar de prisioneros franceses, cogiéndoles además dos ametralladoras y dos lanzabombas.

Además rechazaron con éxito un ataque de las tropas inglesas contra los cráteres de Givenchi, haciendo también fracasar un ataque francés.

Continúa combatiéndose en la izquierda del Mosa y región de Hancourt.

En un combate aéreo el sargento Fraudt derribó un biplano inglés, siendo ya el cuarto que destruye, por cuyo motivo se le ha ascendido a oficial.

Al sur de Died las baterías alemanas obligaron a aterrizar a un avión francés, siendo apresados sus tripulantes.

Anoche se desencadenó un violento vendabal que duró algunas horas.

La furia del viento era tal que rompió las amarras a numerosos globos cautivos que para la observación tenían los franceses, de los cuales recogieron quince los alemanes.

En los teatros oriental y Balcánico no ha cambiado la situación.

Un zeppelin que efectuó un raid sobre Salónica no ha regresado, y según noticias de origen inglés ha sido destruido.

La revolución de Irlanda

Según datos oficiales, el número de muertos rebeldes en Dublín durante los días que duró la revolución, asciende a quinientos.

Continúan funcionando los tribunales militares, habiéndose dictado nuevas penas de muerte, creyéndose serán conmutadas, puesto que una vez fusilados los jefes de la rebelión, el gobierno quiere mostrarse algo benigno con aquellos que fueron arrastrados a ella.

Goleta hundida

Un submarino alemán torpedeó y hundió a la goleta francesa «Bernardette».

Tren despeñado

Fué tal la violencia del huracán que ayer se desencadenó sobre Francia, que el tren descendente de Toulouse fué derribado, cayendo desde una altura de ocho metros.

Resultó un muerto y quince heridos.

Los Estados Unidos y Méjico

Dicen de Londres que se ha firmado un acuerdo yanqui-méjicano, al objeto de cooperar ambas naciones a la extirpación de los bandidos del Norte de Méjico.

El parte francés

El despacho oficial facilitado por el Estado Mayor francés anoche a las nueve, comunica que se oye un violento bombardeo al oeste del Mosa, principalmente en la región de la cota n.º 304 y cercanías de las carreteras de Aroncourt y Esnes.

En la región de Verdun desde el 29 de abril al 6 de mayo, no ha cesado la lucha de la artillería.

En la izquierda del Mosa, los franceses han ampliado y consolidado las posiciones de Mort d' Home y al nordeste de Cumieres rechazaron con éxito un contraataque.

Del día 4 al 5, los alemanes iniciaron un violento ataque, logrando ocupar algunas trincheras francesas situadas en la cota n.º 304.

En la derecha del Mosa se están librando violentos combates de artillería.

El día 1.º los franceses ocuparon una trinchera enemiga al sudeste del fuerte de Duamont y rechazaron luego varios ataques.

En los Vosgos y en Argona abtuvieron del 3 al 5 nuevos éxitos las tropas francesas, haciendo a los alemanes gran número de prisioneros.

Madrid 8.

Nacionales

En la Academia Española

Ayer celebró la Real Academia Española de la Lengua, solemne sesión para recibir en su seno al nuevo catedrático don Augusto González Besada, presidiendo el acto don Antonio Maura.

El señor Besada pronunció un discurso acerca de la mujer gallega y Rosalía de Castro.

Contestóle don Jacinto Octavio Picón, siendo ambos felicidades.

Los reclutas de instrucción

El ministro de la Guerra manifestó ayer que los reclutas de instrucción que el pasado año fueron llamados en Julio, no lo serán por ahora y en Octubre se empezará a pensar en ellos, obediendo todo a la falta de dinero para su sostenimiento en filas.

La Cierva en acción

Ayer celebró en Murcia un grandioso banquete en honor del prestigioso ex-ministro don Juan de La Cierva, asistiendo al mismo setecientos comensales.

Ofreció el banquete el diputado afecto a su política señor Guirao.

Al final del mismo, levantóse a hablar el señor Lacierva, siendo acogido con estruendosos aplausos y entusiastas vivas.

Hecho el silencio, empezó el señor Lacierva su peroración agradeciendo la atención de que le hacían objeto.

Luego dijo que le placía en extremo la unión de todos los conservadores de la provincia de Murcia.

Combatió la abstención electoral que dijo era signo de impotencia.

Hablando de la gestión del señor Alba en el ministerio de la Gobernación, dijo que todo habían sido arrogancias y promesas de que observaría una gran sinceridad electoral y lo que hizo a la postre fué circundar de delegados todos los pueblos, coartando la libertad de los electores.

Pasa luego a tratar de su actitud y niega que haya pensado un solo momento en levantar bandera independientemente, rindiendo acto seguido pleito homenaje de admiración hacia don Antonio Maura, evocando los trabajos que llevó a cabo a su lado como ministro de Gobernación y los desengaños que ambos hallaron en la opinión.

Agrega que los liberales malograron toda labor beneficiosa de los conservadores.

Añade que nunca piensa estar al lado de nadie para combatir a los gobiernos conservadores, cualesquiera que sean, trabajando sí para derribar a las izquierdas.

Termina diciendo que se halla solo y que su conducta para lo futuro la ajustará al ejemplo recibido del pasado.

Se mantendrá dice, en una zona templada, desde la cual recogerá los latidos de la opinión, manteniendo en su programa las reformas que propuso siendo presidente de la Junta de Iniciativas.

Las últimas palabras del orador son para enaltecer al monarca, del que dice es un modelo de soberanos.

El discurso del señor La Cierva fué objeto de repetidos aplausos.

Extranjeras

El parte alemán

Un despacho de Naüen contiene el parte oficial facilitado anoche por el Estado Mayor alemán.

Empieza comunicando que al oeste del Mosa continúa la lucha con toda actividad, siendo activísimo el fuego de la artillería.

En el resto del frente oeste de dicho río, fué malogrado un ataque francés contra la granja de Tiamont y en otros puntos fueron rechazadas varias patrullas que efectuaban exploraciones, haciéndoles algunos prisioneros.

En Rusia los torpederos moscovitas intentaron bombardear infructuosamente las posiciones alemanas de la costa noroeste de Kurlandia entre Mojen y Urgafen.

En los balkanes no hay nada nuevo que señalar.

El parte francés

El parte oficial facilitado anoche a las once por el Estado Mayor francés acusa un violentísimo cañoneo a la izquierda del Mosa, el cual dura sin interrupción desde hace dos días, especialmente contra la cota n.º 304.

Ayer las fuerzas alemanas iniciaron un vigoroso ataque contra dicha cota y Mort d' Home, consiguiendo penetrar en un elemento de trinchera situada al este de la susodicha altura.

En los demás ataques fueron rechazados los alemanes, sufriendo importantes pérdidas.

En la derecha del Mosa, después de una larga preparación, la artillería alemana atacó las posiciones aliadas entre el bosque de Androm y el fuerte de Douamont, logrando penetrar en las avanzadas, en una extensión de quinientos metros.

En el centro y al este de dichas posiciones resultaron inútiles sus esfuerzos. En el Voevre reina gran actividad en la artillería.

En el resto no hay nada que señalar.

Canal inaugurado

Dicen de Marsella que el ministro Mr. Sembat Thierry inauguró ayer el nuevo canal de Marsella al Rodano, el cual fué empezado en abril de 1911, siendo su largo de 53 millas 77 metros y su ancho de 22 metros.

En dicho acto pronunciáronse discursos patrióticos.

La guerra en Méjico

Comunican de Washington que las tropas yanquis tuvieron ayer un encuentro con las villistas, teniendo éstas 42 muertos y muchos heridos.

El General Petain trasladado

Desde París dan cuenta que el ministro de la guerra firmó ayer el correspondiente decreto, ordenando al general Petain cese en el cargo de general en jefe de las tropas que defienden Verdún nombrándole al propio tiempo jefe del sector desde Soissons a Verdún.

Para sustituirle en el mando del sector de Verdún ha sido nombrado el general Nivelle.

Esta sustitución en los actuales momentos tan críticos para Francia, ha sido comentadísima, demostrándose que el gobierno no está conforme con la táctica seguida por dicho general.

El hundimiento de un vapor

Dicen de Rio Janeiro que se ha confirmado que el vapor brasileño «Rio Branco», fué torpedeado por el submarino alemán «U 28».

Las relaciones yanqui-alemanas

Un despacho de Londres da cuenta de que las noticias últimamente recibidas de los Estados Unidos son gravísimas acerca de las relaciones entre dicha nación y Alemania.

Atribuye al parlamento americano la declaración que en breve estallará la guerra con Alemania.

El periódico inglés «Times» agrega que mañana serán concedidos los pasaportes al Embajador alemán en Washington.

Un despacho de Roma anuncia que la prensa liberal italiana ocupándose de dicha cuestión, dice que en el Vaticano se nota gran actividad, en caminata a evitar la ruptura yanqui-alemana, afirmando que el Pontífice gestiona secretamente cerca del Kaiser y del Presidente Wilson, para que terminen satisfactoriamente dicha cuestión.

«L'Observatore» asegura que son falsas y tendenciosas dichas informaciones, lo propio que la noticia lanzada respecto a la formación de una Liga de Neutrales contra el bloque inglés.

PRENSA ASOCIADA.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Principales estrenos de esta semana

Éxito grandioso

Siempre artistas de cartel

EL MAS FUERTE

2.000 METROS

GLORIA FILMS TORINO

por el celeberrimo actor **Mario Ausonia.**

¡¡ ÉXITO POSITIVO !!

AMORES TRÁGICOS

1 800 METROS

GLADIATOR FILM TORINO

Protagonista la eminentísima actriz desconocida en esta Ciudad

Clairette de L. Ilé.

DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

MUY PRONTO ASOMBROSO ESTRENO: **.A .A.A.A.A .A.A**

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

EXITO

EXITO

EXITO

ODETTE

2.500 METROS

5 PARTES

CÉSAR FILMS

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que "La Dama de las Camelias" según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI.**